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2023 a été une année passion-
nante pour le Togo, la Banque
africaine de développement
(BAD) ayant ouvert la voie à des
initiatives transformatrices dans
divers secteurs. L'année 2023 a
démarré avec le Forum des pro-
ducteurs agricoles du Togo dans
la ville septentrionale de Kara,
marquant l'inauguration du nou-
veau marché local financé par
la Banque, et des visites de si-
tes des futurs centres de trans-
formation agricole et des zones
d'aménagement agricole plani-
fiées (ZAAP). L'événement a sou-
ligné l'ambition de Kara de de-
venir la première ville agricole
du pays…

DERNIER RAPPORT DE LA BALANCE DES
PAIEMENTS DU TOGO PAR LA BCEAO

EN PLUS…

Faure Gnassingbé, Président de la République
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Dans la recherche de retrouver
quelques vestiges issus de la coloni-
sation allemande et française au Togo,
je suis tombé sur des articles intéres-
sants que je veux bien partager avec
nos lecteurs. Celui-ci est écrit par
Kokou Azamede en novembre 2014
et publié par l'Institut Goëthe du Togo.

"Le 28 juin 1887 le secrétaire du
commissaire impérial de la colonie du
Togo adresse une lettre de demande
au ministère impérial des affaires
étrangères en vue de l'ouverture d'un
service de la poste dans la colonie. A
la suite de l'autorisation officielle en
date du 9 septembre 1887 accordée,
une agence du service de la poste à
Petit-Popo (Aného) a été ouverte. Le
15 janvier 1889, le premier service
de la poste du gouvernement colo-
nial allemand sur le territoire du pro-
tectorat du Togo a vu le jour.

L'un des objectifs principaux que
visait l'administration coloniale en
mettant en place un service de la
poste dans la colonie était de créer la

Un vestige allemand au Togo : L'office de la poste d'Aného

liaison officielle entre Petit Popo et
Kéta, ville côtière dans la colonie bri-
tannique de Gold-Coast pour faire
acheminer les correspondances du
quartier général de l'administration
colonial vers le port de Keta. Le ser-
vice de la poste est effectivement
instauré dans la colonie le 1. Mars
1890.

 L'acheminement des courriers
était assuré par des agents Haussa
de la troupe de Police. Deux énergi-
ques agents allaient chercher le cour-
rier à Porto Seguro, puis continuent

HISTOIRE

Le jury du prix Orange du livre en
Afrique 2024 a révélé le jeudi 14
mars ses finalistes. Ce prix récom-
pense un roman écrit en français
par un écrivain africain et publié par
une maison d'édition africaine. L'ob-
jectif est de promouvoir des talents
littéraires d'Afrique francophone et
leurs maisons d'édition situées sur
le continent.

Les finalistes 2024
Percussions, d'Angelo Bayock

(Cameroun) paru aux éditions La
croisée des chemins (Maroc)

Siqal, l'antre de l'ogresse, de
Mouha Harmel (Tunisie) paru aux
éditions Déméter (Tunisie)

Le psychanalyste de Brazaville,
de Dibakana Mankessi (Congo)
paru aux éditions Les lettres mou-

Les finalistes du Prix Orange du livre 2024 sont connus
LITTÉRATURE

chetées (Congo)
#ZaKoa, d'Hary Rabary (Mada-

gascar) paru aux éditions Dodo vole
(Madagascar

Je jalouse la brise du sud de ton
visage, de Meryem Sellami (Tuni-
sie) paru aux éditions Cérès (Tuni-
sie)

 Se sont concertés un total de six
comités de lecture composés d'une
centaine de lecteurs aux profils va-
riés, tous issus de 15 pays d'Afri-
que francophone. Les finalistes par-
ticiperont au Salon International de
l'Édition et du Livre (SIEL) à Rabat
(Maroc) en mai. Le vainqueur
succèdera à Michèle Rakotoson
pour Ambatomanga. La douleur et
le silence (Atelier des nomades).

C'était l'un des visages moustachus
les plus connus du cinéma améri-
cain: le comédien Dabney Coleman
est décédé à Santa Monica (USA). Il
avait 92 ans. Durant sa longue car-
rière entamée au milieu des années
1960, l'homme a baladé sa silhouette,
souvent clope au bec, dans d'innom-
brables succès hollywoodiens.

Le regard malicieux, Dabney Co-
leman avait d'abord été vu dans
nombre de séries télévisées et de
films, sans être réellement repéré par
le grand public. Il apparaît notam-
ment dans "Les envahisseurs" et
"Kojak", mais c'est son rôle du maire
corrompu Merle Jeeter, dans la sé-
rie "Mary Hartman", qui lui vaudra
soudainement la célébrité.

Lui qui était passé quasi inaperçu
en pompier, dans "La tour infernale",
va alors éclore au cinéma. Dans "
La bataille de Midway" et "Légitime
violence", à la fin des années 1970,

Décès de l'acteur Dabney Coleman
NÉCROLOGIE

on le voit réellement entrer en action.
Mais c'est en boss insupportable,
drôle et pompeux qu'il va cartonner
en 1980, dans le film "Comment se
débarrasser de son patron", de Co-
lin Higgins, avec Lily Tomlin, Dolly
Parton et Jane Fonda. Il retrouvera
cette dernière l'année suivante, dans
le magnifique "La maison du lac", où
il joue dans un registre plus touchant
et profond.

En 1982, c'est la consécration pu-
blique: dans "Tootsie", comédie irré-
sistible réalisée par Sydney Pollack
et emmenée par Dustin Hoffman,
Dabney Coleman prête ses traits et
sa moustache au réalisateur un brin
dépassé d'une sitcom. Là encore, son
sens de l'humour décalé et son jeu
millimétré font merveille.

Coleman collabore ensuite à
"Wargames", "Dragnet", "Un amour
de sorcière", "Vous avez un mes-
sage", "Inspecteur Gadget", ou en-

core "Stuart Little", tout en continuant
à tourner parfois pour la télévision,
où il incarnera un excellent "Buffalo
Bill" (1984), dans la série homonyme.
Plus récemment, il apparaissait dans
"Yellowstone", dans le rôle de John
Dutton Sr.

On le verra aussi par deux fois
dans "Columbo". Tout d'abord en
simple collaborateur de l'inspecteur
au cigare, dans l'épisode "Double
choc" (1973). Puis en avocat véreux
et assassin de sa compagne chan-
teuse, dans l'épisode "Jeux d'om-
bres", tourné en 1991.

Coleman collabore ensuite à
"Wargames", "Dragnet", "Un amour
de sorcière", "Vous avez un mes-
sage", "Inspecteur Gadget", ou en-
core "Stuart Little", tout en continuant
à tourner parfois pour la télévision,
où il incarnera un excellent "Buffalo
Bill" (1984), dans la série homonyme.
Plus récemment, il apparaissait dans

Supercentenaires : des chercheurs ont
découvert le secret de leur longévité

AZIMUTS INFOS

À ce jour, le record de longévité humaine est détenu par Jeanne Calment.
La Française s'est éteinte à l'âge très avancé de 122 ans. Une supercentenaire,
disent les gériatres. Et aujourd'hui, une équipe de chercheurs pourrait
enfin avoir trouvé le secret de cette extraordinaire longévité dans un sys-
tème immunitaire d'une efficacité redoutable.

Les supercentenaires, ce sont ces personnes qui dépassent les 110 ans. Bien
sûr, il n'y en a pas tant. Mais en se penchant sur leurs vies, les gériatres ont pu noter
un point qui semble commun à tous. Peut-être la clé du secret de leur longévité. Ainsi
les supercentenaires se révèlent relativement immunisés contre les maladies en tout
genre. Et des chercheurs de l'université Riken (Japon) affirment aujourd'hui que le
phénomène est directement lié à la composition de leur système immunitaire.

Pour en arriver à cette conclusion, ils ont étudié deux types de cellules immuni-
taires - des lymphocytes, qui jouent en rôle central en la matière - collectées sur des
supercentenaires et sur un groupe témoin. Ils ont remarqué que les lymphocytes T
présents chez les supercentenaires étaient, pour 80 % d'entre eux, cytotoxiques.
Pour 10 ou 20 % seulement d'entre eux du côté du groupe témoin.

Plus de lymphocytes T cytotoxiques
Plus précisément, les gériatres ont découvert que chez les supercentenaires,

des lymphocytes T de type CD4 - classiquement non cytotoxiques - avaient acquis
un statut cytotoxique. Comment?? Par un processus que les chercheurs appellent
l'expansion clonale. Comprenez que de nombreuses cellules ont pu être identifiées
comme issues d'une seule et unique cellule ancêtre.

Les chercheurs considèrent les supercentenaires comme de bons modèles de
vieillissement en bonne santé. Un sujet crucial dans nos sociétés modernes. Et ces
travaux leur permettent aujourd'hui de mieux comprendre comment ces personnes
sont naturellement protégées contre les maladies et même contre le cancer.

L'excès de sel ralentirait le
cerveau, selon une étude

Dans l'hypothalamus, une structure profonde du cerveau, un excès de
sel diminuerait la circulation sanguine dans le cerveau. C'est la conclu-
sion étonnante d'une étude de l'université de Georgie parue récemment.

Quand les neurones s'activent dans notre cerveau, ils ont besoin de glucose,
le carburant de nos cellules, et d'oxygène. Tous les deux sont transportés par le
sang et pour assurer un approvisionnement à la hauteur de la demande des
neurones, un ensemble de mécanismes biologiques se met en place et augmente
le débit sanguin. Le phénomène a été observé dans le cortex cérébral, la couche
la plus en surface du cerveau que l'on appelle aussi matière grise. Des cher-
cheurs de l'université de Georgie (États-Unis) se sont intéressés au même
phénomène, mais dans une structure plus profonde, l'hypothalamus. Et ce qu'ils
ont observé est plutôt surprenant.

Dans l'hypothalamus, le sel réduit le débit sanguin
Regardons dans le noyau supraoptique de l'hypothalamus. Cette région céré-

brale abrite des neurones dont l'activité principale est la sécrétion de vasopres-
sine, une hormone antidiurétique importante dans le contrôle de la concentration
sanguine en sel. Si l'augmentation du débit sanguin autour des neurones favorise
leur activité, alors un excès sanguin de sel devrait être lié à l'augmentation du
débit sanguin pour nourrir les neurones qui s'activent pour éliminer cette anomalie.

Les scientifiques ont observé le phénomène inverse. Dans le noyau supraoptique
de l'hypothalamus, trop de sel dans le sang entraîne une vasodilatation et diminue
significativement son débit, à tel point que localement, les cellules sont privées
d'oxygène (hypoxie). " Quand nous mangeons très salé, les niveaux de sodium
dans le corps restent élevés longtemps. Nous pensons que l'hypoxie est un
mécanisme qui renforce la capacité des neurones à répondre à une stimulation
saline continue, leur permettant de rester actifs sur une longue période ", explique
Javier E. Stern, neuroscientifique et directeur de cette recherche. Ces résultats
amènent des questions intéressantes sur l'hypertension qui, dans un nombre non
négligeable de cas, est due à un régime alimentaire trop riche en sel. Semaine du
cerveau

En plus des ateliers proposés dans toute la France par la Société de Neuros-
ciences, à l'origine de la Semaine du cerveau, Futura met à l'honneur les derniè-
res avancées scientifiques concernant notre ciboulot. Cognition, psychologie ou
encore histoires insolites et extraordinaires, une collection d'articles, de questions-
réponses et de podcasts à retrouver toute cette semaine sous le tag " Semaine du
cerveau " et sur nos réseaux sociaux !

le chemin vers Baguida et Lomé.
Quand ils arrivaient ensuite à la fron-
tière de la Gold Coast, ils traver-
saient la localité de Denu et remet-
taient les courriers à un agent bri-
tannique qui, à son tour, leur trans-
mettait ceux provenant de la zone
britannique. Pour éviter d'occuper
excessivement 10 agents Haussa de
la troupe de police sur les 25 dispo-
nibles avec les courriers, l'adminis-
tration impériale a financé la mise à
contribution de plusieurs autres
Haussa pour cette tâche. Les fac-

teurs engagés percevaient un sa-
laire mensuel allant de 20 à 30 Mark.

Le service de la poste  de Petit
Popo (Aného) a été transféré le 15
janvier 1900 à Lomé, où elle devient
l'office central de la poste. La poste
à Petit Popo est devenue alors une
agence.

Le même bâtiment sert
aujourd'hui encore d'agence de la
poste dans la ville d'Aneho. "

Le bureau est situé en face de la
gare de la ville dans le quartier
d'Adjido.

Le Togo dispose encore des vestiges du passé, de période coloniale toujours exploités pour la plupart, mais en état avancé
de délabrement pour un bon nombre. C'est le cas de l'office de la poste d'Aného.

"Yellowstone", dans le rôle de John
Dutton Sr.

On le verra aussi par deux fois
dans "Columbo". Tout d'abord en
simple collaborateur de l'inspecteur
au cigare, dans l'épisode "Double
choc" (1973). Puis en avocat véreux
et assassin de sa compagne chan-
teuse, dans l'épisode "Jeux d'om-
bres", tourné en 1991.

Divorcé deux fois, le comédien
laisse dans le deuil quatre enfants,
ainsi que cinq petits-enfants.

mailto:patrie006@yahoo.fr
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2023 a été une année passion-
nante pour le Togo, la Banque afri-
caine de développement (BAD)
ayant ouvert la voie à des initiatives
transformatrices dans divers sec-
teurs. L’année 2023 a démarré
avec le Forum des producteurs
agricoles du Togo dans la ville sep-
tentrionale de Kara, marquant l’inau-
guration du nouveau marché local
financé par la Banque, et des visi-
tes de sites des futurs centres de
transformation agricole et des zo-
nes d’aménagement agricole pla-
nifiées (ZAAP). L’événement a sou-
ligné l’ambition de Kara de devenir
la première ville agricole du pays.

En 2013, le marché de Kara a
été dévasté par un violent incendie.
Grâce à un financement de 4,7 mil-
lions de dollars américains de la
Banque, dans le cadre du Projet
d’appui à la reconstruction des mar-
chés et aux commerçants de Kara
et de Lomé (PARMCO), il a bénéfi-
cié de travaux de rénovation qui ont
permis son extension. Le marché
s’étend désormais sur six hecta-
res, comprenant un bâtiment à trois
niveaux, un espace vert public, une
esplanade à ciel ouvert et un par-
king. Contrairement à l’ancien mar-
ché, il est beaucoup plus moderne

et compte désormais 736 étals indi-
viduels, 72 magasins, 5 locaux de
banques et d’assurances, 8 ma-
gasins de gros, 6 chambres froi-
des entièrement équipées, une unité
de police et une infirmerie. Sans
oublier qu’il dispose désormais d’un
robinet d’incendie armé, d’une
chaussée à voie centrale pour les
pompiers et l’acheminement des
équipements en cas d’explosion.
Bref, ce marché a été construit et
conçu pour permettre une plus
grande réactivité en cas de catas-
trophe, et pour accueillir davantage
de commerçants alors que
l’agropole est en cours de cons-
truction à Kara.

En ligne avec le développement
agricole, la Banque a donné la prio-
rité à l’entrepreneuriat féminin et à
l’inclusion financière.
L’autonomisation des femmes est
l’affaire de tous, et la Banque a sou-
tenu des initiatives telles que le Pro-
jet d’appui à l’inclusion financière
des femmes vulnérables, qui a
autonomisé plus de 13  000 fem-
mes à travers le Togo, leur permet-
tant d’améliorer leurs conditions
socio-économiques. À l’instar
d’Adjo Bané, de Kao Kohalo ou
encore d’Adjoa Agbomassi, de
nombreuses femmes sont deve-
nues indépendantes financièrement

TRACÉ DES PROGRÈS ÉCONOMIQUES RÉALISÉS
2023, "année passionnante" pour le Togo grâce à la BAD

grâce aux prêts accordés dans le
cadre du projet. «Par le passé,
j’achetais des légumes en petites
quantités, mais aujourd’hui, le pro-
jet m’a donné les moyens d’ache-
ter de plus grandes quantités. Cela
me permet de faire davantage de
bénéfices. Désormais, je n’ai plus
besoin de me déplacer, les clients
viennent s’approvisionner dans
mon point de vente fixe. Je vends
en gros et mes clients n’ont pas à
se soucier de faire des réserves
de légumes. Tout cela, je le fais
grâce au crédit qui m’a été accordé
par le Projet d’appui à l’inclusion
financière des femmes vulnéra-
bles», explique Adjoa Agbomassi,
debout devant ses étals de légumes.
«Aujourd’hui, je suis en mesure
de payer les frais de scolarité de
mes enfants, de faire face aux im-
prévus familiaux et je n’ai aucune
difficulté à rembourser mon prêt»,
ajoute-t-elle. L’amélioration des con-
ditions de vie des femmes vulnéra-
bles au Togo est l’un des objectifs
clés du gouvernement, soutenu par
la Banque africaine de développe-
ment.

Mais l’amélioration des conditions
de vie passe aussi par l’accès à
l’eau et à l’électricité. En effet, dans
le cadre du volet social du pro-
gramme d’électrification rurale du

pays à travers le Projet d’appui au
volet social du programme CIZO
d’électrification rurale (PRAVOST),
un autre projet d’envergure soutenu
par la Banque, des panneaux so-
laires ont été installés dans des éta-
blissements de santé éloignés,
améliorant ainsi l’accès aux soins
de santé pour les femmes et renfor-
çant la productivité et les revenus
des agriculteurs.

Le bureau pays pour le Togo de
la Banque a également organisé en
fin juillet 2023 à Lomé, une session
de formation pour les structures
gouvernementales sur l’outil
RASME, un logiciel de supervision,
de suivi et d’évaluation de projets à
distance et en temps réel. Lancée
en 2023 avec l’objectif d’être dé-
ployée dans tous les pays, la solu-
tion RASME permet de collecter des
données précises et fiables sur les
projets dans des formats numéri-
ques (données, photos, vidéos,
audios, cartes, supports papier
scannés, etc.), directement depuis
le terrain, à l’aide d’appareils mobi-
les ou d’ordinateurs personnels. Le
Groupe de la Banque africaine de
développement a adopté cette solu-
tion informatique pour la supervision
à distance de ses projets afin de
pouvoir évaluer l’état d’avancement
de leur mise en œuvre, et de mieux

superviser, évaluer et compiler les
données sur les projets de dévelop-
pement dans tous les pays. Lors du
lancement et de la session de for-
mation de Lomé, Dodo Gaspard,
consultant à la Banque chargé de la
formation à cet outil, a souligné son
importance et a exhorté les respon-
sables gouvernementaux à se l’ap-
proprier.

L’année s’est achevée par une
revue complète de la performance
du portefeuille pays, dirigée par le
directeur général adjoint pour l’Afri-
que de l’Ouest de la Banque, Jo-
seph Ribeiro. Les résultats positifs
de cette revue ont abouti à la signa-
ture d’un accord avec la Banque
ouest-africaine de développement
(BOAD), un partenaire stratégique
pour le renforcement de l’appui au
secteur privé en Afrique de l’Ouest
francophone.

La Banque travaille également à
accélérer la transformation structu-
relle et la diversification économique
du Togo, en favorisant la création
d’emplois à haute valeur ajoutée. À
titre d’exemple, le projet de transfor-
mation agricole de Kara, au nord du
pays, avec son agroparc, bénéficiera
d’infrastructures publiques telles que
des routes et divers services (ad-
duction d’eau, assainissement, élec-
tricité, télécommunications, etc.),

d’un bloc administratif et résidentiel,
d’un bloc de services (laboratoi-
res, centre de formation, centre de
conférence, contrôle qualité, main-
tenance industrielle, etc.), d’un bloc
d ’ i n f r a s t r u c t u r e s
sociocommunautaires (centre de
santé, école, restaurant, hôtel, sta-
tion-service, etc.). L’objectif de ces
infrastructures publiques est d’en-
courager le secteur privé à investir
dans les unités de transformation
agro-industrielles ciblées, les ser-
vices agricoles et la fourniture
d’intrants, favorisant ainsi la créa-
tion d’emplois. En outre, le récent
projet d’appui aux jeunes entrepre-
neurs hommes et femmes dans
les chaînes de valeur créatrices
d’emplois s’inscrit dans la continuité
du Projet d’appui à l’employabilité
et à l’insertion des jeunes dans les
secteurs porteurs (PAEIJ-SP), qui
s’est achevé en 2023. Ce projet a
permis la création de 55 125 em-
plois directs, contre 19  600 initia-
lement prévus.

Avec des perspectives promet-
teuses pour 2024, la Banque reste
déterminée à faire progresser le
programme de développement du
Togo grâce à des projets innovants
et des partenariats stratégiques.

Une success story écrite par
la BAD

« C’est une joie pour moi de re-
trouver, à l’hémicycle
aujourd’hui, des députés nou-
vellement élus et investis pro-
fondément dans cette tâche qui
est le contrôle de l’action du
gouvernement et de légiférer
pour propulser notre pays de
plus en plus de l’avant. La tâche
qui nous incombe est tellement
importante que, nonobstant nos
divisions, normales, naturelles,
la seule chose que nous devons
sans cesse privilégier, c’est le
développement de notre pays.
Et pour cela, ce ne peut pas être
l’affaire d’une seule personne,
mais de tous les fils de ce pays,
toute tendance confondue. Le
message c’est : Rassemblement,
unité, projection dans l’avenir.
Voilà ce que nous attendons de

ECHOS DE L’ASSEMBLÉE NATIONALE
Le règlement intérieur et l’élection du bureau en préparation

de UNIR.
Une minorité responsable

Les résultats définitifs des élec-
tions législatives du 29 Avril ont
permis à la Dynamique de la ma-
jorité du peuple (DMP) d’envoyer
Kafui Adjamagbo à l’hémicycle.
Elle dit mesurer l’importance des
responsabilités qui sont les sien-
nes en siégeant au sein de cette
Assemblée nationale. « Nous
mesurons l’importance des res-
ponsabilités que nous prenons
et que les Togolais nous ont
confiées. Nous savons qu’il y a
beaucoup de défi à relever pour
que notre nation soit réconci-
liée. Il y a la question des droits
de l’homme, la question des li-
bertés fondamentales. Notre
Assemblée doit œuvrer à met-
tre fin à tout ce qui est atteinte
à la liberté d’expression.  Et
notre Assemblée doit permettre
de régler le problème de la cons-
titution, qui a été adoptée sans
la participation des Togolais.
C’est une lourde responsabilité
pour nous, en plus de s’occu-
per de la satisfaction des be-
soins sociaux de base », a indi-
qué Kafui Adjamagbo.

Du coté de Pacôme Adjourouvi,
ancien député et ministre chargé
des relations avec le parlement,
c’est la satisfaction. Il attend beau-
coup de cette nouvelle législature.

Toute choses qui rencontre l’ad-
hésion des députés de la majorité
qui estiment que cette aspiration est
en droite ligne avec les idéaux de
leur parti UNIR. « Vous savez, ce
que le doyen d’âge nous a dit,
ça correspond bien à la vision
du Président de la République,
Président de notre grand parti
UNIR qui a toujours prôné le
dialogue entre tous les Togo-
lais. Vous savez que l’Assem-
blée nationale est là pour por-
ter le Gouvernement à aller en
avant. Donc nous attendons la
composition du Gouvernement
pour voir ce que nous pouvons
faire au cours de cette nouvelle
législature pour permettre aux
Togolais d’aller de l’avant et de
continuer à construire le pays
main dans la main »,  a dit
Raymonde Kayi Lawson, députée

d’âge Aimé Gogué a appelé les
élus à transcender leur apparte-
nance politique et travailler pour le
peuple. Il espère que cette législa-
ture va travailler dans la bonne
entente, même si nous avons une
minorité très faible avec une très
large majorité. « Nous espérons
due nous allons nous entendre
pour travailler pour le bien être
des Togolais. Notre objectif ul-
time devrait être le développe-
ment de notre pays. Ainsi que
la sécurité et le bonheur du peu-
ple togolais. Je souhaite que
dans cette salle, haut lieu de
dialogue, de concertation et de
recherche de consensus, tous
les actes que nous poserons,
toutes les décisions que nous
prendrons soient toujours mo-
tivés par cet objectif ultime »,
a-t-il déclaré.

Les députés élus lors de l’élec-
tion législative du 29 Avril ont fait
leur entrée à l’Assemblée nationale,
le mardi dernier. Pour cette légis-
lature, le parti au pouvoir UNIR dis-
pose d’une majorité écrasante de
108 députés contre 5 pour l’en-
semble de l’opposition. A l’occa-
sion de la séance inaugurale pré-
sidée par Aimé Gogué de ADDI, le
doyen d’Age de cette assemblée,
deux absences majeures ont été
remarquées. Celui de Jean Pierre
Fabre, élu de l’ANC et de Me Dodzi
Apévon des FDR. Un comité de
19 membres (16 pour la majorité
et 3 pour la minorité) a été mis en
place pour proposer le contenu du
règlement intérieur de l’Assemblée
nationale en lien avec les disposi-
tions de la nouvelle Constitution pro-
mulguée le 6 Mai 2024. Le règle-
ment intérieur de chaque cham-
bre du Parlement détermine les
droits et les responsabilités des
groupes parlementaires constitués
en son sein (Art. 34 de la nouvelle
Constitution). L’élection du bureau
de l’institution devrait intervenir dans
la foulée.

Privilégier le consensus
pour le bien du peuple

togolais…
Lors de son discours inaugural

de cette session de droit, le doyen

la nouvelle représentation que
le pays s’est dotée », a fait ob-
server l’officiel du gouvernement.

Cette nouvelle législature com-
posée de 113 députés contre les
91 de la précédente a pris de l’en-
vergure en nombre mais aussi en
importance. C’est elle avec le
Sénat qui sera mis en place très
bientôt qui auront la lourde tâche
d’élire le Président de la Républi-
que du pays. Selon la nouvelle
Constitution, L’Assemblée natio-
nale est la première chambre du
Parlement. L’Assemblée nationale
exerce la fonction législative à titre
principal. Elle contrôle seule l’ac-
tion du gouvernement. Elle reçoit
le concours du Sénat, dans les
conditions précisées par la pré-
sente Constitution.

Eric J.

Late Pater
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C’est la deuxième fois en deux
mois que le Président togolais met
pied dans des zones d’aménage-
ment agricole planifiées (ZAAP) pour
voir ce qui s’y fait et écouter directe-
ment les producteurs agricoles qui
les exploitent. Le 12 mai 2024, Faure
Gnassingbé a choisi de passer une
partie de sa journée dominicale
dans les ZAAP de Somone Copé
dans la préfecture de Haho, de
Gamé dans la préfecture de
Moyen-Mono et d’Ogbatanawlou
dans la préfecture d’Amou.

La ZAAP de Somone Copé, c’est
100 ha ; 60 producteurs dont 32
femmes y développent deux cultu-
res (le maïs et le soja). La ZAAP de
Gamé, elle, est essouchée sur une
superficie de 64 hectares ; 55 pro-
ducteurs (20 hommes et 35 fem-
mes) font la culture du maïs. Et sur
la ZAAP d’Ogbatanawlou, 100 hec-
tares ont été aménagés pour pro-
duire du maïs par les mains de 74
producteurs (47 hommes et 27 fem-

mes). L’agence de transformation
agricole (ATA) en a fait des ZAAP
d’excellence. A ce titre, rapporte le
ministère de l’agriculture, elles bé-
néficient de l’appui-accompagne-
ment de l’agence de transformation
agricole et de l’institut de conseil et
d’appui technique (ICAT) à travers
le labour, les semences, les intrants
et la recherche de marchés pour
l’écoulement des produits. Ajoutant
que «la mise sur pied de ces ZAAP
d’excellence est l’un engagement
pris par le Chef de l’Etat lors des
foras passés (forum national des

producteurs agricoles du Togo,
ndlr), visant une autosuffisance
réelle».

Sur chacun des trois sites visi-
tés, M. Gnassingbé a été obligé de
se répéter pour pousser les occu-
pants de ces ZAAP à devenir des
exemples. La répétition étant péda-
gogique. «Nous devons produire ce
que nous consommons, assurer
les conditions de vie décentes et
améliorer le cadre de vie des pro-
ducteurs (…) les producteurs doi-
vent capitaliser les enseignements
et expériences acquis des servi-

VISITE SUR LES ZAAP DE SOMONE COPÉ, GAMÉ ET OGBATANAWLOU
Les mots de rappel de Faure, les doléances des producteurs

ces techniques d’encadrement et
d’accompagnement pour leur
autonomisation pérenne et durable
dans l’exercice de leurs activités».
En face, tout en saluant toutes ces
initiatives présidentielles en faveur
du monde rural, dans le sens du
développement des ZAAP, les pro-
ducteurs rencontrés ont aussi posé
des doléances pour un meilleur dé-
veloppement de leurs localités, une
meilleure productivité et une aug-

Late Pater

mentation des rendements. Ici, c’est
le ministre Antoine Lékpa Gbégbéni
qui les a rassurés que «l’acquisi-
tion des tracteurs, la construction
de forages, l’installation des systè-
mes d’irrigation et la construction
des magasins de stockage font
partie du programme des ZAAP,
et que des dispositions sont déjà
prises à cet effet sur instruction du
Chef de l’Etat».

A rappeler que, en mars dernier,

Faure Gnassingbé a fait le même
exercice dans les ZAAP de Gboto
Zévé et de Essè Godjin dans la pré-
fecture de Yoto.

Les zones d’aménagement agri-
cole planifiées sont des blocs de
production d’au moins 100 ha de
monoculture sur lesquels sont con-
centrés des producteurs pour une
production encadrée. Elles permet-
tent d’assurer une production en
quantité importante et garantir un
approvisionnement régulier en ma-
tières premières des unités de trans-
formation. Vu que la stratégie ZAAP
s’est prescrite les objectifs suivants
: améliorer la productivité et les ren-
dements agricoles ; assurer la sé-
curité alimentaire au Togo ; renfor-
cer les industries de transformation
agroalimentaire et encourager l’agri-
culture à haute valeur ajoutée ; et
améliorer l’accès au financement
et l’accès aux marchés aux  agri-
culteurs.

Il faut rappeler que dans la Pré-
fecture des Lacs, au cours du pre-
mier trimestre 2024, Il résulte du
rapport Cadre de concertation des
acteurs de protection de l’enfant
(CCAPE) de la préfecture qu’au total
15 cas d’enfants dont 11 filles ont
déjà fait l’objet d’intervention au cours
du premier trimestre de l’année
2024. I l s’agit des cas de
maltraitance, de fugue, de viol,
d’abus sexuel, de harcèlement
sexuel et de pédophilie. Ici aussi,
on note l’insuffisance de moyens de
matériels, financiers et humains pour
une prise en charge efficace et adé-
quate des cas reçus, la non dénon-
ciation de certains cas d’abus pour
des raisons des liens familiaux et
de menaces et par peur de repré-
sailles dans les communautés et
puis le traitement à l’amiable des cas
d’abus par souci de garder les liens
familiaux, de bon voisinage et de
cohésion sociale.

Le cadre de concertation est créé
par le gouvernement pour garantir
les besoins fondamentaux des en-
fants et œuvrer pour leur épanouis-
sement. Il est appuyé dans ses
actions par l’ONG PAFED à tra-
vers son projet «Renforcement de
la société civile pour la lutte contre
les violences de genre au Togo».

PROTECTION DE L’ENFANCE À TCHAMBA
Les chiffres alarmants qui nécessitent

des actions fortes des autorités

toral de l’Action sociale et président
de la coordination dudit cadre, ces
différentes situations ont été gérées
par le cadre et ses partenaires, en-
tre autres l’Action sociale, la cheffe-
rie traditionnelle, la police et la gen-
darmerie, les centres de santé, Plan
international Togo, et les ONG Pro-
gramme d’appui à la femme et à
l’enfance déshéritée (PAFED) et
Creuset Togo.

Selon les acteurs qui luttent con-
tre ces fléaux, les différents abus
restent liés aux normes et croyan-
ces qui influencent la vie sociale
dans le milieu. « Beaucoup de cas
ne sont pas dénoncés, ou alors
les dénonciations sont parfois
tardives, surtout pour les abus
sexuels », regrettent-ils. En effet, l’in-
fluence des relations intra-familiales,
religieuses, traditionnelles aboutis-
sent à une gestion à l’amiable, tan-
dis que les victimes sont traumati-
sées à jamais.

Lors de l’atelier bilan dénommé
«Conférence cas», en présence du
2è adjoint au maire de la commune
Tchamba 1il est dit que le cadre de
concertation envisage accentuer la
sensibilisation pour amener les ac-
teurs communautaires à une fran-
che collaboration pour dénoncer les
différents abus et amener les popu-
lations à changer de mentalité.

Les chiffres rendus publics par le
cadre de concertation pour la pro-
tection de l’enfance (CCAPE) de la
préfecture de Tchamba sont alar-
mants. De juillet 2023 à mai 2024
(11 mois), le cadre a recensé 7 cas
d’abus sexuels (incestes et viols),
10 cas liés au mariage précoce et
forcé, 12 cas de traites, 7 cas de
négligence, 4 cas d’enlèvement et
de séquestration de filles, 2 cas de
violences exagérées et 2 cas d’en-
fants dits « sorciers ». « La plupart
des victimes sont des filles », fait-
on remarquer.

On raconte par exemple qu’rn
avril dernier, dans la commune
Tchamba 2, une petite fille de 8 ans
a été ligotée puis molestée par son
père, au point de la rendre invalide,
sous le regard impuissant de sa
mère. Son forfait est d’avoir vendu
un bol de maïs pour s’acheter une
paire de sandalettes. Le cas a été
dénoncé par un voisin. L’enfant a
été évacuée au Centre hospitalier
régional (CHR) de Sokodé. Après
les soins, elle est actuellement prise
en charge avec sa mère par Creu-
set Togo. Le papa est déféré. En
Juillet 2023, dans le village de
M’Pado. Une fille de 13 ans, en-
voyée par sa maman pour payer la
bouillie, est abusée sexuellement
par un conducteur de taxi moto. Ce
dernier suivait la fille, et a saisi le
moment où elle voulait se soulager
pour commettre l’acte. Le viol est
confirmé par des examens médi-
caux, la petite est prise en charge,
et l’auteur emprisonné.

A en croire nos confrères de
l’Agence togolaise de presse, citant
Abotchi Alexis, le directeur préfec-

F. Woussou

surant l’indépendance économi-
que d’un pays à travers sa capa-
cité à couvrir ses importations par
ses exportations a baissé de 0,9
point de pourcentage, en s’établis-
sant à 55,6% en 2022, contre
56,5% en 2021. Le degré d’ouver-
ture commerciale, mesurant le ni-
veau des échanges d’une éco-
nomie avec le reste du monde,
s’établit à 24,7% en 2022, contre
21,6% en 2021. Il s’est amélioré
de 3,1 points de pourcentage par
rapport à 2021, en raison de l’évo-
lution favorable des transactions
du Togo avec l’extérieur (expor-
tations et importations) plus impor-
tante que l’accroissement du PIB,
en termes nominaux. En effet, au
cours de la période sous revue,
le PIB nominal progresserait de
10,2% alors que les exportations
et importations ont globalement
enregistré une augmentation de
26,0%.

A noter aussi que, en produits
agricoles, les exportations du Togo
portent sur les produits de rente
traditionnels (cacao, café et coton
fibre), les produits alimentaires
d’origine végétale (céréales, fari-
nes, piments, épices, légumes et
fruits), ainsi que d’autres matiè-
res premières agricoles (graines
de coton, bois, autres oléagineux,
etc.). Ces exportations se sont
chiffrées en valeur à 149.249 mil-
lions, en hausse de 34,3% par
rapport aux 111.164 millions en-
registrés en 2021. Cette augmen-
tation est essentiellement due à la
progression des exportations des
produits alimentaires d’origine
végétale (100 884 millions). Le
cacao s’est exporté pour 10,784
milliards ; le café 5,317 milliards ;
le coton fibre 28,213 milliards…

DERNIER RAPPORT DE LA BALANCE DES PAIEMENTS DU TOGO PAR LA BCEAO
Le degré d’ouverture commerciale établi à

24,7% en 2022, en amélioration de 3,1 points
Late Pater PIB) en 2021, à la faveur notam-

ment de la hausse des concours
aux opérateurs économiques des
branches d’activité «Industries
manufacturières», «Bâtiments et
travaux publics» et «Services
fournis à la collectivité, services
sociaux et services personnels».
Les créances nettes des institu-
tions de dépôt sur l’Administra-
tion publique centrale ont pro-
gressé, passant de 7.160 millions
en 2021 à 184.271 millions en
2022. Quant aux actifs extérieurs
nets, ils ont diminué de 1,7% pour
s’établir à 1.077.606 millions en
2022, contre 1.096.651 millions,
une année plus tôt.

En 2022 les transactions cou-
rantes du Togo se sont soldées
par un déficit de 176.836 millions,
en hausse de 70,8% par rapport
au déficit de 103.563 millions en-
registré une année plus tôt. Cette
évolution résulte de l’augmenta-
tion de 162.298 millions du déficit
de la balance des biens et la
baisse de 3.503 millions du solde
excédentaire du revenu primaire,
atténuées par la consolidation des
soldes des services (+19.167
millions) et du revenu secondaire
(+73.361 millions). Le déficit cou-
rant a représenté 3,5% du PIB en
2022, contre 2,2% en 2021.

Et par rapport aux biens, la ba-
lance commerciale du Togo est
ressortie déficitaire en 2022. Ce
déficit s’est établi à 716.836 mil-
lions, en aggravation de 29,3%
par rapport aux 554.538 millions
de l’année 2021. Cette évolution
résulte de l’augmentation de
26,7% des importations de biens,
atténuée par l’accroissement de
24,7% des exportations de biens.
Le taux de couverture des impor-
tations par les exportations, me-

Chaque année, les services
des Directions nationales de la
BCEAO produisent un rapport de
la balance des paiements de leur
Etat respectif, validé par les Co-
mités nationaux de la balance des
paiements. C’est ainsi que la Di-
rection nationale pour le Togo a
fait diffuser, à mi-mai 2024, son
rapport au titre de l’année 2022.
Le document fait état d’une nette
détérioration du solde global de la
balance des paiements du Togo,
qui est ressorti déficitaire de 16,8
milliards de francs Cfa en 2022,
après un excédent de 124,1 mil-
liards en 2021. Cette évolution est
en ligne avec une aggravation du
déficit courant (-73,3 milliards),
conjuguée à la hausse des sor-
ties nettes de capitaux au titre du
compte financier. Parmi les indi-
cateurs de 2022, la hausse de
10,4% des recettes courantes de
l’Etat qui se chiffrent à 927.424 mil-
lions en 2022 (18,2% du PIB),
contre 839.878 millions en 2021
(18,2% du PIB) ; l’augmentation
de 29,6% des dépenses et prêts
nets de l’Etat qui s’établissent à
1.477.213 millions (29,0% du
PIB) en 2022, contre 1.139.482
millions (24,6% du PIB) une an-
née plus tôt ; la hausse de 15,4%
de la masse monétaire qui se
chiffre à 2.607.782 millions en
2022, contre 2.260.512 millions
une année plus tôt, se traduisant
par un accroissement de 15,6%
des dépôts en banque et de
13,8% de la circulation fiduciaire.
Les créances sur l’économie
augmentent de 16,7% en s’éta-
blissant à 1.663.537 millions
(32,6% du PIB) en 2022, contre
1.425.038 millions (30,8% du

Faure Gnassingbé en photo de famille avec les producteurs / au micro lors des échanges

Les membres du CCAPE de la préfecture de Tchamba en plein travaux
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Paulo Duarte : " on a une équipe qui peut gagner tous les matchs "
Paulo Duarte, le sélectionneur du Togo a dévoilé ce jeudi la liste des joueurs retenus pour affronter le Soudan du Sud et la RD Congo pour le compte
des 3e et 4e journées des éliminatoires de la Coupe du monde de la FIFA 2026. Il estime que son effectif actuel est taillé pour gagner tous les matches.

FOOTBALL/ELIMINATOIRES CDM FIFA 2026

Hervé A.

BREVES

Trois gardiens de but, sept défenseurs,
sept milieux de terrain et neuf attaquants
composent le groupe dévoilé par le sélec-
tionneur national en vue des prochaines
échéances. C'est un groupe classique que
le patron du staff technique des Eperviers a
convoqué pour ce retour des qualifications
pour les Etats-Unis, le Canada et le Mexi-
que. Le capitaine Dakonam Djene, qui sera
absent pour cumul de cartons jaunes pour
le premier match, emmène un effectif de 26
hommes dont Kevin Denkey, Alaixys
Romao et Ihlas Bebou de retour après son
indisponibilité lors la trêve de mars.

Kodjo Fo Doh Laba, également absent
lors des matchs amicaux de mars, fait son
retour tandis que Fessou Placca est ab-
sent pour blessure. Samuel Asamoah qui
a retrouvé une belle forme en Chine, re-
vient après sa dernière apparition dans le
nid en septembre 2023. Mansour Ouro-
Tagha et Dikeni-Rafid Salifou qui ont ho-
noré une première sélection en mars sont
de nouveau rappelés. L'attraction de la liste
est le milieu de terrain Adil Titi qui est con-
voqué pour la première fois. Le joueur de
24 ans évolue à IK Brage en Superettan,
deuxième division suédoise. Paulo Duarte
en dit beaucoup de bien : " C'est un milieu
défensif très rapide, très technique, con-
fiant, décisif, grand. Il a été appelé trois
fois et à chaque fois, il se blesse. Il n'est
pas un titulaire indiscutable dans son club,
ce que je ne comprends pas avec ses
qualités. Mais c'est la stratégie de son
coach. Quand il joue, il est techniquement
et physiquement au niveau. Je pense qu'il
peut être un bon latéral gauche. De la fa-
çon il est rapide, technique, qu'il aime jouer
et qu'il défend bien, je crois que ce sera un

Endrick ne craint pas Mbappé
Alors qu'il rejoindra le Real Madrid cet été, sans doute en même temps que Kylian

Mbappé, Endrick ne voit pas d'un mauvais œil la concurrence du capitaine de l'équipe
de France. Le crack brésilien de 17 ans se dit prêt à gagner sa place dans le vestiaire
de stars du club merengue.

Il s'apprête à vivre un été particulièrement chargé. A l'aube de sa majorité (il fêtera
ses 18 ans le 26 juillet), Endrick va bientôt traverser l'Atlantique pour rejoindre le Real
Madrid. Après avoir bouclé son aventure sous le maillot de Palmeiras, où il a été
formé, le crack brésilien intégrera le vestiaire du club merengue, qui a déboursé 47,5
millions d'euros pour son transfert. Il disputera ensuite la Copa America avec la
Seleçao, du 20 juin au 14 juillet aux États-Unis.

"Madrid a toujours été un rêve. Ce n'était pas un choix pour moi, j'ai simplement
réalisé un rêve", explique le gaucher d'1,73m dans une interview accordée à AS. Si
son arrivée excite les socios et les observateurs, elle sera reléguée au second plan
lorsque Kylian Mbappé signera son contrat avec le Real Madrid. Mais la possible
concurrence du capitaine de l'équipe de France, qui vit ces dernières heures au PSG,
ne semble pas effrayer Endrick. Au contraire.

"Dans une équipe qui gagne, aucun joueur n'est une menace pour un autre, répond
l'international auriverde (4 sélections, 2 buts). Le meilleur club du monde doit toujours
chercher les meilleurs à tous les postes. Toujours. Le fait de côtoyer des grands
joueurs et de me battre pour gagner ma place, ça ne peut que me faire progresser.
Pour atteindre un niveau plus élevé et gagner plus de titres, car les titres du club
restent les objectifs les plus importants."

La FA accuse Lucas Paqueta de matches truqués !
Sous le coup d'une enquête depuis presque un an pour des paris sportifs suspects,

Lucas Paqueta vient de voir la sentence tomber. La fédération anglaise l'accuse de
matches truqués et notamment d'avoir volontairement pris un carton jaune lors d'une
rencontre.

L'information avait déjà eu l'effet d'une bombe l'été dernier. Alors que Lucas Paqueta,
auteur d'une très belle saison avec West Ham, se rapprochait d'un transfert record du
côté de Manchester City, la presse anglaise révélait que la Fédération Association
(FA) avait ouvert une enquête contre le joueur. Le motif ? Des infractions potentielles en
matière de paris sportifs et notamment un carton jaune très suspect reçu lors de la
rencontre entre West Ham et Aston Villa. Ce jour-là, un nombre inhabituel de paris
sportifs avait été observé sur le site Betway, sponsor maillot des Hammers. Plusieurs
nouveaux comptes avaient été créés à ce moment-là sur le site, et des proches de
l'ancien Lyonnais avaient parié la somme maximale sur un carton jaune dans cette
rencontre (et Paqueta avait été averti).

De quoi mettre la puce à l'oreille de la FA qui avait donc décidé d'ouvrir une enquête
alors que le joueur, contrairement au cas de Sandro Tonali par exemple, n'avait pas
parié lui-même. Choqué, Lucas Paqueta n'avait fait que clamer son innocence dans
cette affaire et en octobre dernier, la presse anglaise révélait qu'il avait tout fait pour
collaborer avec les enquêteurs. Le milieu de 26 ans avait notamment autorisé la justice
à accéder à son téléphone et avait expliqué ne pas avoir été au courant des paris de
ses proches. Mais ce jeudi, le verdict est tombé. Après plus de 9 mois d'enquête, la
FA confirme et accuse bien Lucas Paqueta de matches truqués.

Ronald Araujo a reçu une très grosse offre
Le FC Barcelone est sur le point d'accueillir son nouveau coach : Hansi Flick.

Selon plusieurs médias espagnols et allemands, un accord a été trouvé entre le club
de Liga et le tacticien allemand, qui devrait rapidement signer un contrat de deux
saisons avec les Blaugranas. Un dossier de moins à gérer pour la direction catalane,
qui va vivre un été compliqué à cause de sa situation financière particulièrement
tendue, le fair-play financier de la Liga n'aidant pas.

En raison de ces problèmes financiers, il est fort probable que Flick ne puisse pas
compter sur certains joueurs de l'effectif actuel lors de la présaison, puis du début du
championnat. De nombreux joueurs sont ainsi annoncés sur le départ ; parmi eux,
Ronald Araujo, Raphinha et Frenkie de Jong. Trois joueurs qui ont une belle valeur
marchande et qui pourraient servir de pansement pour les comptes du club.

Et comme l'indique Mundo Deportivo ce jeudi, une première offre est arrivée. Elle
concerne Ronald Araujo, qui était convoité par le Bayern depuis des mois déjà. Mais
la proposition ne vient pas de Bavière mais de Londres, puisque c'est Chelsea qui a
toqué à la porte. Le club londonien veut faire de l'Uruguayen le remplaçant de Thiago
Silva. L'écurie de Premier League n'a pas encore formulé de proposition au Barça,
mais s'est déjà mis en contact avec le joueur pour lui faire parvenir son intérêt.

Avec, sans surprise, des émoluments conséquents et une place de titulaire assu-
rée. Il faut dire que les choses ont bien changé pour Araujo depuis ce match retour face
au PSG. Un temps considéré comme intransférable, l'Uruguayen a été un peu
déclassé suite à cette expulsion, qui, pour beaucoup, a été la principale raison de
l'élimination des Barcelonais en quarts. L'explosion de Pau Cubarsi à ses côtés lui a
aussi un peu enlevé ce statut de futur taulier de la défense. Désormais, Chelsea devra
se mettre d'accord avec le Barça.

bon joueur pour l'avenir "
En D1 Lonato, le championnat national

de première division, Paulo Duarte fait ap-
pel au gardien Mazamesso Kagbatawouli
et son coéquipier Benjamin Holete de
l'ASCK. Il rappelle aussi Wassiou Ouro-
Gneni qui évolue désormais en Ligue 1 au
Bénin. "Wassiou c'est un des meilleurs
gardiens but que nous avons. Il a passé
des moments compliqués d'un point de vue
personnel. On l'a laissé pendant 5, 6 mois
puis on a parlé avec lui. C'est un joueur qui
a déjà été avec nous et habitué à jouer les
grands matchs même s'il peut lui arriver de
faire des erreurs comme tout le monde.
Dans notre hiérarchie, il y a Mensah qui
progresse bien, Kagbatawouli aussi qui est
un bon gardien et qui a besoin de temps.
Mais il a une volonté de progresser et une
grande capacité de concentration mais il
n'est pas encore à 100% prêt. Je dois lui
donner le temps pour qu'il arrive au niveau
que je veux et il commencera par avoir du
temps de jeu. Alors il y a Wassiou qui a
retrouvé de la confiance au Bénin et j'es-
time qu'il doit revenir avec nous. S'il n'était
pas bien, il ne serait pas là ", assure Duarte.

"On veut prendre la première place"
Avec 2 points au compteur, le Togo pointe

à la 4e position de son groupe et se doit de
se relancer dans ces éliminatoires. C'est le
Sénégal qui domine ce groupe avec 4 points,
à égalité avec le Soudan. La RD Congo
compte 3 points, suivie du Togo. La Mauri-
tanie et le Soudan du Sud (1 points chacun)
ferment le tableau.

" Toujours donner le meilleur à chaque
match. Eviter au maximum les défaites,
parce que ça ne nous intéresse pas. Donc
on veut toujours faire des victoires. Si on fait
une victoire, on veut en faire une autre. Et

FOOTBALL/
Le programme "Football For Schools" officiellement lancé ce mercredi à Lomé

Ce programme ambitieux vise à former
les éducateurs pour en faire des agents de
changement positif. Au total, 40 enseignants
participent à l'atelier Football For Schools
qui couvre les techniques d'entraînement,
l'intégration des compétences de vie et l'uti-
lisation de l'application "Football For
Schools".

Le Colonel Guy Kossi Akpovy, prési-
dent de la FTF, a souligné l'importance du
football comme vecteur de valeurs. "Le
football n'est pas seulement un sport, c'est

CHAMPIONNAT AFRICAIN DE FOOTBALL SCOLAIRE/
Les conseils des Légendes de la CAF aux jeunes footballeurs

Le programme "Football For Schools", une initiative de la FIFA en collaboration avec l'UNESCO, a été officiellement lancé à Lomé ce mercredi 22
mai par le ministère des enseignements primaire, secondaire et technique. L'événement a rassemblé des experts de la FIFA, des membres du comité
national de pilotage, des représentants de la Fédération Togolaise de Football (FTF), ainsi que du ministère des Sports et Loisirs.

Emmanuel Adebayor (Togo), Daniel Amokachi (Nigeria) et Abdi Kassim Sadalla (Tanzanie), les légendes du football africain, ont rendu visite à
l'hôtel des équipes masculines engagées dans ces phases finales du Championnat Africain de Football scolaire, ce lundi 20 mai, avant le coup d'envoi
du tournoi à Zanzibar.

pour faire ça, il faut la concentration totale,
volonté totale, ambition totale, exigence
totale et travailler avec les joueurs au-delà
des limites de leurs capacités. Nous som-
mes dans une période de fin de saison,
une période de vacances. Les joueurs ont
besoin normalement de vacances mais
on doit faire avec ça. C'est le lot de toutes
les autres équipes. C'est à moi l'entraineur
de gérer tout ça, l'aspect mental, physique
et de motivation pour ces deux matchs.
On va les aborder pour gagner. On veut
prendre la première place de notre groupe
et c'est ça notre objectif. Aujourd'hui, j'ai
cette conviction qu'on a une équipe qui
peut gagner tous les matchs qu'on aborde
".

Regroupés à partir de ce mardi 28 mai à
Lomé, les Eperviers disputeront deux
matches des éliminatoires de la Coupe du
monde de la FIFA 2026 face au Soudan du
Sud (mercredi 5 juin au Stade de Kegue,
16h00) et à la RD Congo (dimanche 9 juin
à Kinshasa, 16h00).

Liste complète. Gardiens : Mazamesso
Kagbatawouli (ASCK, Togo), Steven

un vecteur puissant de valeurs telles que
l'esprit d'équipe, la discipline, le respect et
l'engagement. À travers le projet 'Football
For Schools', nous avons l'opportunité d'in-
culquer ces valeurs à nos élèves et de les
accompagner dans leur épanouissement
personnel et collectif," a-t-il déclaré.

Antonio Buenaño Sánchez, Manager
de Football For Schools à la FIFA, a éga-
lement pris la parole pour expliquer les
objectifs du programme. "Football For
Schools est une initiative de la FIFA qui

de grands footballeurs africains comme
Jay Jay Okocha et Mohammed Salah,
mais c'est un parcours du combattant.
La précipitation comporte de nombreux
dangers, comme celui d'être victime
de faux agents de joueurs. Ils promet-
tent de vous emmener dans de grands
clubs à l'étranger pour ensuite profiter
de vous, nous voulons donc vous en-
courager à être vigilants. La CAF sen-
sibilise également à ces dangers, et
nous vous encourageons à en prendre
note et à ne pas en être victime", a
averti Adebayor.

La visite des hôtels de l'équipe mar-
que une étape passionnante dans le
compte à rebours de la deuxième sai-
son des phases finales du Champion-
nat Africain de Football scolaire.

Les légendes du football féminin afri-
cain, Amanda Dlamini (Afrique du Sud)

devons encourager en tant qu'Afri-
cains", a déclaré la légende togolaise,
Emmanuel Adebayor.

"Si la victoire est bien sûr quelque
chose de grandiose, il est important
que vous fassiez preuve d'esprit spor-
tif et de fair-play, car cela vous aidera
à long terme sur le terrain et en dehors
", a-t-il ajouté.

L'ancienne attaquant d'Arsenal FC,
du Real Madrid et de Tottenham a éga-
lement mis en garde les stars en herbe
contre le danger imminent des faux
agents de joueurs qui s'attaquent aux
talents africains avec des promesses
trompeuses de carrières de footballeurs
à l'étranger.

" Vous êtes les meilleurs jeunes
joueurs de vos pays respectifs, c'est
pourquoi vous êtes ici aujourd'hui. Nous
savons que vous voulez tous devenir

Ces trois grands noms africains, qui
font partie des légendes de la CAF in-
vitées, ont distillé quelques mots d'en-
couragement et partagé leur expérience
alors que les équipes se préparent à
participer à ce tournoi.

Afin d'offrir aux jeunes participants
une expérience inoubliable lors de ces
phases finales, la CAF a invité les lé-
gendes à un dîner spécial pour les équi-
pes où elles ont encouragé les garçons
U-15 à adopter l'esprit du fair-play et à
utiliser la plate-forme qui leur est offerte
par la CAF à bon escient.

"Il est très encourageant de voir de
jeunes footballeurs africains comme
vous avoir la possibilité de participer à
une telle compétition. Cela va au-delà
du football. Il s'agit de vous donner l'oc-
casion d'apprendre à connaître vos frè-
res et sœurs africains, ce que nous

Mensah (Hambourg II, Allemagne),
Wassiou Ouro-Gneni (Dynamo, Bénin) ;
Défenseurs : Klousseh Agbozo (Al Naft,
Irak), Loïc Bessile (Dunkerque, France),
Kevin Boma (Rodez, France), Dakonam
Djene (Getafe, Espagne), Sadik Fofana
(Fortuna Sittard, Pays-Bas), Benjamin
Holete (ASCK, Togo), Khaled Narey (Al
Khaleej, Arabie Saoudite) ; Milieux : Ro-
ger Aholou (Espérance Tunis, Tunisie),
Samuel Asamoah (Qingdao Red Lions,
Chine), Dermane Karim (Lommel SK,
Belgique), Alaixys Romao (Athens Kallithea
FC, Grèce), Dikeni-Rafid Salifou (Juventus
Next Gen, Italie), Marouf Tchakei (Ihefu,
Tanzanie), Adil Titi (IK Brage, Suède) ;
Attaquants : Evra Agbagno (Chlef, Algé-
rie), Yaw Annor (NBE, Egypte), Kodjo
Aziangbe (Zorya, Ukraine), Ihlas Bebou
(Hoffenheim, Allemagne), Kévin Denkey
(Cercle Bruges, Belgique), Thibault Klidje
(Luzern, Suisse), Kodjo Laba (Al Ain,
Emirats arabes unis), Abdou Moutalabou
Ouattara (Defence Force, Ethiopie),
Mansour Ouro-Tagba (Munich 1860, Alle-
magne).

et Jean Sseninde (Ouganda), se sont
également rendues à l'hôtel des filles
lundi pour les encourager et les moti-
ver avant le début de la compétition.

L'équipe scolaire féminine U15 du
Togo qui prenait part à cette compétition
a été éliminée lors des matches de grou-
pes. Accrochées par la Gambie (0-0)
lors de leurs premières sorties, les filles
de Yaya Safianou se sont inclinées 0
buts contre 2, mercredi  face à
l'Ouganda. Avec un petit point au comp-
teur après deux matchs, les togolaises
devaient réagir face à l'Afrique du Sud
pour espérer continuer l'aventure. Mal-
heureusement, elles n'ont pas pu faire
mieux qu'un nul de 0 but partout.

Avec 2 points en 3 matchs, le Togo
se classe 3e dans le groupe B, syno-
nyme d'élimination au premier tour.

vise à promouvoir les compétences de vie
des enfants et des jeunes tout en leur
enseignant des compétences techniques
de football. Nous commençons par intro-
duire la philosophie et la méthodologie du
programme, en mettant un accent parti-
culier sur les compétences de vie et com-
ment celles-ci peuvent être intégrées au
football," a-t-il expliqué.

Ferrand SENYIKEY, représentant du
ministère des Enseignements Primaire,
Secondaire et Technique, a officiellement
ouvert l'atelier, en soulignant le lien intrinsè-
que entre éducation et le sport. "L'éduca-
tion et le sport ont un lien très intrinsèque

car le sport joue un rôle dans le développe-
ment et l'épanouissement des apprenants.
C'est un programme qui se fait l'écho de la
nouvelle vision du pays en matière d'édu-
cation, celle d'apporter des compétences
qui permettent aux jeunes apprenants de
s'épanouir et de s'insérer dans la société,"
a-t-il affirmé.

Le festival "Football for Schools", prévu
pour aujourd'hui au stade municipal de
Lomé, sera le point d'orgue du lancement
du FIFA Football For Schools au Togo.
Environ une centaine d'éducateurs et élè-
ves y participeront, permettant aux forma-
teurs de mettre en pratique les enseigne-
ments reçus.
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grammes qui permettent une
meilleure inclusion de la population.
« Le thème est très important
puisque c’est l’économie de la
donnée et le paiement mobile et
qui sont deux thèmes d’impor-

ment mobile, notamment sur
l’interopérabilité ont été abordés.
« Avec la numérisation crois-
sante, l’accès et l’échange des
données deviennent un levier
important pour le développe-
ment de l’économie et la société.
Il importe de créer un environ-
nement sécurisé favorable au
partage et à l’utilisation efficace
des données en permettant en
particulier l’interopérabilité,
l’accès et l’ouverture des don-
nées », fait-on savoir.

En dehors des questions de pro-
tection des données personnelles,
le séminaire a été aussi l’occasion
de d’échanger sur les nouveaux
enjeux en la matière et les mesures
de régulation technico-économique
qui peuvent être envisagées.  Se-
lon la ministre de l’économie numé-
rique du Togo, ces échanges sont
très importants pour le Togo qui a
fait preuve d’un dynamisme tech-
nologique et a mis en place des pro-

Le 21ème séminaire du Réseau
Francophone de la Régulation des
Télécommunications (FRATEL)
s’est achevé cette semaine à Lomé.
Organisée par l’Autorité de Régu-
lation des Communications électro-
niques et des Postes (ARCEP) du
Togo en collaboration avec son
homologue du Congo, la rencontre
a regroupé les délégués des insti-
tutions sœurs ayant le français en
partage autour du thème : « Éco-
nomie de la donnée, paiement
mobiles : quels enjeux de ré-
gulation technico-économi-
ques ? ».

Il était question des enjeux soule-
vés par le développement de l’éco-
nomie de la donnée, les potentielles
défaillances du marché du stockage
et du traitement de la donnée («
cloud ») et les interventions publi-
ques pour y remédier ainsi que le
partage d’expérience sur le paie-

tances au Togo. Vous savez que
dans notre programme de trans-
formation digitale, nous avons
un programme entier dédié à la
valorisation de la donnée et un
autre programme entier dédié à
la digital isation des paie-
ments », a dit Cina Lawson.

A propos des interventions publi-
ques pour remédier aux potentiel-
les défaillances du marché du stoc-
kage et du traitement de la donnée ;
il a été admis que l’explosion de pro-
duction de données a vu le déve-
loppement mondial d’acteurs du stoc-
kage et du traitement de données
(« cloud »), notamment au travers
de l’informatique en nuage (cloud).
Les opérateurs de télécommunica-
tions, comme les autres acteurs de
l’économie, ont d’ailleurs de plus en
plus recours à leurs services, dans
le contexte de virtualisation de leurs
équipements de cœur de réseau et

d’accès radio.  Du fait que quelques
acteurs mondiaux dominent désor-
mais ces marchés, de nombreuses
études mettent en avant les obsta-
cles commerciaux, techniques, con-
tractuels et organisationnels qui
pourraient restreindre la concur-
rence et préconisent une interven-
tion des pouvoirs publics.

Les intervenants à la rencontre
de Lomé ont évoqué la situation de
ce marché dans les pays respectifs,
les potentielles défaillances de ce
marché et les réponses apportées
par les instances publiques ou en-
core les initiatives pour développer
localement ou régionalement ces
services. « L’Afrique a beaucoup
d’enjeux en terme de télécom-
munication. Le 1er enjeu qui est
considérable est celui des in-
frastructures. Nous devons
mettre en place des infrastruc-
tures parce que les communi-

SÉMINAIRE DU RÉSEAU FRATEL
Les enjeux des télécoms en question

Eric J.

la Région se situe à 72 décès pour
1000 naissances vivantes. Au taux
annuel de baisse de 3,1%, l’on s’at-
tend à un scénario de 54 décès pour
1000 naissances vivantes à l’hori-
zon 2030, ce qui est bien supérieur
à la cible de réduction qui est fixée
en-dessous de 25 décès pour 1000
naissances vivantes. «Il est essen-
tiel que les gouvernements procè-
dent à un changement radical de
cap, qu’ils relèvent les défis et accé-
lèrent le rythme pour atteindre les
objectifs relatifs à la santé. Ces ob-
jectifs ne sont pas de simples éta-
pes, mais les fondements mêmes
d’une vie plus saine et du bien-être
pour des millions de personnes «, a
ajouté la Directrice régionale.

MORTALITÉ MATERNELLE ET INFANTILE EN AFRIQUE
Les progrès réalisés en recul

Etonam Sossou rectrice régionale de l’OMS pour
l’Afrique. «Pour de nombreuses
femmes africaines, cela signifie que
l’accouchement reste un risque
persistant et des millions d’enfants
ne vivent pas assez longtemps
pour célébrer leur cinquième anni-
versaire».

Ainsi, en Afrique subsaharienne,
environ 390 femmes perdront la vie
pendant l’accouchement pour 100
000 naissances vivantes d’ici à
2030. Cette estimation est cinq fois
supérieure à la cible des ODD fixée
pour 2030, qui est de faire passer
le taux mondial de mortalité mater-
nelle au-dessous de 70 décès pour
100 000 naissances vivantes.

Le taux de mortalité infantile dans

La réduction de la mortalité ma-
ternelle figure parmi les plus diffici-
les à atteindre. Le rapport indique
qu’en vue d’atteindre la cible des
objectifs de développement durable,
l’Afrique devra réduire de 86 % ses
taux par rapport à la situation qui
prévalait en 2017, date de la der-
nière notification des données, ce
qui constitue un exploit irréaliste en
considérant le recul observé actuel-
lement. «L’Afrique a enregistré cer-
tains des taux de réduction les plus
rapides au monde pour les princi-
paux objectifs de santé, mais la dy-
namique semble s’affaiblir»  a dé-
claré la Dre Matshidiso Moeti, Di-

cations électroniques, les télé-
communications sont
aujourd’hui le socle de tout.
Aujourd’hui, tout est en mode
digital et nous avons besoin
d’avoir des infrastructures de
communications électroniques
qui tiennent afin de pouvoir
avancer », a dit Louis Marc Sakala,
le Président de FRATEL.

Michel Galley, directeur général de
l’Autorité de Régulation des Commu-
nications Electroniques et des Pos-
tes (ARCEP) du Togo a indiqué que
le FRATEL a décidé de mettre sur
pied une commission d’experts qui
proposera, à brève échéance, un
référentiel ambitieux et non contrai-
gnant d’indicateurs et de seuils de
qualité de services et d’expériences
clients pour harmoniser les exigen-
ces entre les régulateurs afin d’ame-
ner les opérateurs les moins perfor-
mants à se hisser au niveau des
meilleurs standards observés dans
le monde.

Bon à savoir, FRATEL est le nom
donné au réseau francophone de la
régulation des télécommunications. Il
a été créé le 28 octobre 2003 à Ba-
mako par les régulateurs des télé-
communications ayant la langue fran-
çaise en partage. Il vise à établir et à
renforcer la collaboration et les
échanges entre les autorités de ré-
gulations du secteur et a pour mis-
sion de promouvoir l’échange d’in-
formations, de contribuer, dans la me-
sure de ses possibilités, aux efforts
de formation, à la coordination et la
coopération technique entre ses
membres, ainsi que de contribuer à
l’étude de toute question relative à la
régulation des télécommunications.

Michel Y. Galley, DG Arcep Togo/ Cina Lawson, ministre de l'Economie numérique du Togo / Louis-Marc Sakala, DG Arpce Congo et
Pdt du Comité de coordination 2024 / Laure de LA Raudiere, présidente Arcep France (de gauche à droite)
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MARDI
21 - 05 - 2024

MERCREDI
22 - 05 - 2024

JEUDI
23 - 05 - 2024

LOTO CASH

LOTO BOOM

LOTO BENZ

LOTO PRESTIGE

GROS LOTS EN EXCLUSIVITE A LOME AU TIRAGE LOTO CASH   N°47

KARA FAIT UN HEUREUX MILLIONNAIRE AU 47ème TIRAGE DE LOTO BOOM

TIRAGE LOTO BENZ N°1740 MARQUE PAR UNE DISPARITE DE GROS LOTS

LE 47ème TIRAGE DE LOTO PRESTIGE FAIT DES MILLIONNAIRES A LOME ET DANS DEUX VILLES À L'INTERIEUR DU PAYS

DATES JEUX RÉSULTATS COMMENTAIRES

Ce mardi 21 mai 2024, la Loterie Nationale Togolaise a fait un bon taux de gains à son tirage N° 47 de Loto Cash.
Les heureux parieurs ont récolté une multitude de lots intermédiaires parmi lesquels des millionnaires uniquement
recensés dans la capitale avec :

@A LOME :
*UN (01) GROS LOT de 1.250.000 FCFA auprès de l'opérateur 30325
*DEUX (02) GROS LOTS de 1.00.000 FCFA auprès de l'opérateur 50348
La remise des gains se fera dans les agences et points de vente de la LONATO à LOME et à l'intérieur du pays.

La chance a souri à un grand nombre de parieurs du tirage N° 47 de Loto Boom, ce mardi 21 mai
2024. En effet, ce sont différents gains intermédiaires (inférieurs à 1.000.000 FCFA) qui ont été dénombrés
dans plusieurs villes du pays avec la particularité d'un gros lot, à savoir, un montant de 1.500.000
FCFA enregistré dans la ville de KARA sur le point de vente 10069.

Les différents gains seront remis aux bénéficiaires dans les agences et points de vente de la LONATO
à LOME et à l'intérieur du pays.

Le premier tirage des mercredis à la LONATO, le LOTO BENZ, qui portait ce 22 mai 2024 le N° 1740, a permis de relever une
gamme très diversifiée de gains intermédiaires ainsi qu'un bon nombre de millionnaires dans différentes villes. Nous avons donc :

@A LOME : *UN (01) SUPER GROS LOT de 2.500.000 FCFA auprès de l'opérateur 30041
*UN (01) GROS LOT de 1.500.000 FCFA auprès de l'opérateur 50248
@A NOTSE : * UN (01) GROS LOT de 2.000.000 FCFA auprès de l'opérateur 20246
@A ADETA : *UN (01) GROS LOT de 1.250.000 FCFA auprès de l'opérateur 40124
@A ATAKPAME : *UN (01) GROS LOT de 1.000.000 FCFA auprès de l'opérateur 20045
La remise des lots se fera dans les agences et points de vente de la LONATO à LOME et à l'intérieur du pays.

RESPONSABILITÉ SOCIÉTALE DES ENTREPRISES
TOGOCOM joue la carte du long terme, de nouveaux bâtiments scolaires offerts à Adétikopé et à Kadjalé

Dans les deux localités, la céré-
monie s’est déroulée en présence
des responsables de l’éducation,
politiques, administratifs et tradition-
nels.  A Adétikopé, le nouveau bâti-
ment, construit sur un site situé à 100
mètres de l’ancienne école, com-
prend trois salles de classe, un bu-
reau, un magasin et un bloc sanitaire
doté de six cabines. Cette nouvelle
infrastructure vise à désengorger les
salles de classe surchargées, offrant
ainsi aux élèves un meilleur cadre
d’apprentissage. «Ce joyau que nous
venons de recevoir va nous permet-
tre de désengorger nos classes qui
sont déjà surchargées. Les élèves
peuvent désormais être plus à l’aise
pour suivre les cours. Nous remer-
cions TOGOCOM pour ce geste ainsi
que nos autorités qui ont facilité la
démarche de la société sur le ter-
rain», a déclaré Koffi Tchézoum, Di-
recteur de l’EPP Adétikopé «D».

Pour la Direction Générale de
TOGOCOM, ce don s’inscrit dans une
démarche visant à accompagner les
efforts du gouvernement pour amé-
liorer les conditions de travail et de
bien-être des apprenants et du corps
enseignant. «TOGOCOM étant l’une

des plus grandes entreprises du
Togo, a une responsabilité de soli-
darité. Notre groupe, à travers la
fondation AXION, nous autorise à
participer à ce programme de
NUNYA-TOGOCOM qui vise à
ouvrir des écoles un peu partout dans
le pays. C’est vraiment très impor-
tant pour nos équipes qui, par ce
genre d’action, participent à tout ce
qui est enseignement pour les gé-
nérations futures et donc, quelque
part, pour l’avenir du Togo «, a indi-
qué Pierre-Antoine Legagneur.

Mme Afi Kokoui Constantine
Blewou, Chargée de Projets RSE
chez TOGOCOM, a également sou-
ligné l’importance de ce programme
qui vise à faciliter l’accès à l’éduca-
tion pour les enfants en construisant
ou en réhabilitant des bâtiments sco-
laires là où le besoin se fait ressentir.
«Aujourd’hui, nous avons posé nos
valises à Adétikopé pour inaugurer
le bâtiment de l’EPP Adétikopé «D»
qui a bénéficié du programme
NUNYA-TOGOCOM, ceci après
plusieurs autres inaugurations à l’in-
térieur du pays. Par ces œuvres,
TOGOCOM contribue à l’améliora-
tion des conditions d’éducation de
nos élèves au Togo «, a-t-elle expli-
qué.

Etonam Sossou

Au second tirage de la journée à la LONATO, ce mercredi 22 mai 2024, le LOTO PRESTIGE N° 47, a été marqué par
une panoplie de gains d'un montant inférieur à 1.000.000 FCFA. Par ailleurs, de chanceux millionnaires ont pu être
comptés, notamment :

@A LOME : *UN (01) GROS LOT de 1.545.000 FCFA auprès de l'opérateur 60423
@A NOTSE : * UN (01) GROS LOT de 2.500.000 FCFA auprès de l'opérateur 90237
@A BADOU : *UN (01) GROS LOT de 1.000.000 FCFA auprès de l'opérateur 20131
La remise des lots se fera dans les agences et points de vente de la LONATO à LOME et à l'intérieur du pays.

Le Directeur Régional de l’Édu-
cation du Grand Lomé a, quant à lui,
salué l’engagement de TOGOCOM
en faveur d’une éducation de qua-
lité. «L’éducation occupe une place
importante au sein des actions gou-
vernementales et constitue de nos
jours, pour le Chef de l’État, le levier
de tout développement. La récep-
tion de ce jour s’inscrit dans la logi-
que de la feuille de route gouverne-
mentale 2020-2025, au projet 9 qui
vise l’augmentation des capacités
des infrastructures scolaires. Ce don
précieux de NUNYA-TOGOCOM
permettra non seulement aux en-
seignants d’être plus confortables,
mais facilitera aussi l’apprentissage
des élèves «, a affirmé Mawouna
Gadewa.

Il a également rappelé les infras-
tructures scolaires déjà réalisées par
TOGOCOM dans le pays et a invité
les élèves des deux établissements
scolaires à faire un usage rationnel
des infrastructures offertes afin de
contribuer à la qualité de l’éducation.

Après Adétikopé, la société a mis
le cap le 15 mai sur le village de
Kadjalé dans la préfecture de
Tchamba (région Centrale), pour le
même geste.  Ces deux remises por-
tent le nombre de localités touchées

par le programme à sept (7):
Toutougou (Dapaong), Madjikpéto
(Lomé), Agbandji Zongo (Blitta2),
Kolowaré (Sokodé), Amavénou
(Agou2), Adétikopé (Agoè-nyivé6)
et Kadjalé (Tchamba).

«Nunya TOGOCOM» est un pro-
grammes initié par  L’’opérateur de
téléphonie mobile TOGOCOM avec
l’appui de la Fondation AXIAN, et mis
en oeuvre depuis 2021, pour une
durée de cinq ans. Ce programme à
vocation sociale a été élaboré par le
leader de téléphonie mobile au Togo,
pour répondre aux besoins des po-
pulations vulnérables. Il vise à amé-

liorer l’’accès à l’éducation de base
et à promouvoir le sport comme vec-
teur d’’éducation et d’i’nsertion sociale
pour les jeunes. Il contribue à
l’’amélioration de l’’environnement
éducatif dans les zones enclavées
où les enfants ont un accès limité ou
inexistant à des infrastructures sco-
laires de base. En déployant ce pro-
jet, Togocom souhaite avoir un réel
impact auprès des populations les
plus défavorisées à travers des ac-
tions régulières et en s’appuyant sur
l’’expertise d’’organisations non-
gouvernementales et d’’associations
d’’aide aux personnes en situation

de vulnérabilité ainsi que sur celle
de la Fondation Axian.

La Fondation Axian intervient dans
l’océan Indien et sur le continent afri-
cain dans les pays où le Groupe
Axian opère. Son rôle est de
mutualiser les ressources humaines
et financières des entreprises du
Groupe pour déployer des program-
mes d’intérêt général dans les do-
maines de la santé primaire, de l’édu-
cation, du développement commu-
nautaire et de l’environnement &
développement durable.

LOTO SUPER

LOTO MILLION

CANTINES SCOLAIRES
Formation des acteurs aux pratiques culturales du moringa

LE TIRAGE N°47 DE LOTO SUPER  FAIT DES MILLIONNAIRES DANS TROIS VILLES DU PAYS
Le tirage N° 47 de LOTO SUPER, de ce jeudi 23 mai 2024, a fait le bonheur de plusieurs milliers de parieurs de la LONATO qui ont

remporté essentiellement des lots intermédiaires. En termes de gros lots, les villes de Lomé, Adéticopé et Notsè se sont distinguées.
Ainsi, la LONATO a enregistré à :

@LOMÉ : *Un (01) gros lot de 1.000.000 FCFA remporté sur le point de vente 70037.
@ADETICOPE : *Un (01) gros lot de 1.250.000 FCFA remporté sur le point de vente 50656.
@NOTSE : *Un (01) gros lot de 1.000.000 FCFA remporté sur le point de vente 20226.
La remise des lots aux heureux gagnants se fera dans les agences et points de vente de la LONATO, à LOME et dans les autres villes

du pays.

PLUSIEURS MILLIERS DE GAGNANTS DE LOTS INTERMÉDIAIRES ENREGISTRÉS LORS DU TIRAGE N° 47 DE LOTO MILLION
Le tirage N°47 de LOTO MILLION de ce jeudi 23 mai 2024, a permis à plusieurs milliers de parieurs de

remporter un grand nombre de lots intermédiaires, c'est-à-dire de lots dont les montants sont inférieurs à
1.000.000 FCFA.

Seule la ville de Lomé a enregistré un gagnant d'un gros lot. Cet heureux parieur a remporté la somme
de 1.000.000 FCFA, après avoir tenté sa chance sur le point de vente 60639.

La remise des lots gagnés lors de ce tirage de LOTO MILLION, se fera dans les agences et points de vente
de la LONATO à LOME et à l'intérieur du pays.

Les écoles primaires publiques d’Adétikopé «D» dans la commune d’Agoè-Nyivé 6 et de Kadjalé
à Tchamba, disposent désormais chacune d’un nouveau bâtiment scolaire de trois classes. Ces
infrastructures, offertes par le groupe TOGOCOM à travers son programme «NUNYA-TOGOCOM»,
ont été officiellement respectueusement inaugurées les 10 et 15 mai 2024 par le Directeur Général
de la société de téléphonie mobile, Pierre-Antoine Legagneur.

nes de moringa en semi-direct, con-
solidant ainsi les compétences acqui-
ses durant la phase théorique. L’ONG
KINOMÉ soutient deux écoles à can-
tines dans la région des Plateaux pour
l’introduction du moringa dans l’ali-
mentation scolaire. Cette plante, ri-
che en nutriments, est vue comme
une solution durable pour améliorer
la qualité des repas scolaires et pro-
mouvoir la santé des enfants. Grâce
à cette formation, les acteurs des can-
tines scolaires sont désormais mieux
équipés pour cultiver et utiliser le
moringa, contribuant ainsi à des re-
pas scolaires plus nutritifs et à une
agriculture plus durable.

PROSCOMO, s’est déroulée en
deux phases distinctes. Les partici-
pants ont abordé des points essen-
tiels tels que l’aménagement du site
de culture, les différentes techniques
de semence du moringa (pépinière,
bouture, semi-direct), le suivi et l’en-
tretien des plants, ainsi que l’asso-
ciation du moringa avec d’autres cul-
tures comme le piment, la tomate et
l’arachide. La théorie a également
couvert les étapes de la récolte du
moringa.

La phase pratique a permis aux
participants de mettre en œuvre leurs
connaissances en aménageant un
site échantillon. Ils ont appris à pi-
queter l’espace et à semer les grai-

Les 21 et 22 mai 2024, les acteurs
de mise en œuvre des cantines sco-
laires des écoles pilotes de la région
des Plateaux ont participé à une for-
mation intensive sur les techniques
de production du moringa. Cette ini-
tiative s’est déroulée à l’EPP Agou-
Tomegbé dans la commune Agou 1
et à Adjido dans la commune Ogou
1, dans le but de promouvoir l’utilisa-
tion du moringa en feuilles et en pou-
dre dans les repas scolaires.

La formation, organisée par l’ONG
KINOMÉ en partenariat avec
l’ANADEB et assurée par les res-
ponsables de la coopérative

Etonam Sossou
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